



CHAPITRE I

INTRODUCTION

Le journal tient une place très importante dans la vie sociale, économique et politique du pays. On le lit parce qu'on a besoin d'informations, ou de divertissement. Notre intérêt ne se porte pas seulement sur les sources documentaires multiples, mais aussi sur le langage journalistique, surtout avec les titres d'articles car comme le disent Agnès et Croissandeau : "L'étude des titres... est un des exercices les plus instructifs de l'analyse de presse."¹

Ce qui nous invite à lire tel ou tel article, semble-t-il, c'est son titre. Dans cet espace limité, le journaliste est obligé de chercher les mots précis qui pourraient éveiller le mieux possible la curiosité des lecteurs et faire comprendre très vite et très fort qu'il se passe quelque chose. Nous nous intéressons donc à ce discours raccourci ayant pour but d'accrocher l'œil des lecteurs et de les persuader enfin à lire l'article.

¹ Yves Agnès et Jean-Michel Croissandeau, Lire le journal (Paris: F.P.Lobies, 1979), p. 47.

Si nous nous intéressons plus particulièrement aux titres des articles politiques, c'est parce qu'ils nous permettent de mieux connaître la France. Et aucun autre événement de la vie politique française ne peut égaler celui de l'élection présidentielle qui n'a lieu qu'une fois tous les sept ans. Celle de 1988, la toute dernière, fera donc l'objet de notre étude. Nous avons, de ce fait, établi un corpus de titres du 1 avril au 9 mai 1988. Rappelons-nous que le 24 avril a eu lieu le premier tour pour l'élection du Président de la République Française et que le deuxième tour a eu lieu le 8 mai.

Les titres de journaux de cette période déterminée ont été recueillis dans trois journaux : Le Figaro (=78 titres), Le Monde (=72 titres), Libération (=75 titres). Nous les avons choisis pour plusieurs raisons. Ce sont d'abord des journaux à fort tirage. Ce sont ensuite des quotidiens parisiens où les informations politiques, intérieures et étrangères, occupent toujours la première place, contrairement à la presse régionale où prédominent souvent les nouvelles locales. En outre, ces trois journaux ne sont pas les organes de partis politiques comme le sont L'Humanité et Le Quotidien de Paris, par exemple. Cependant, ces

trois journaux sont marqués politiquement. Le Figaro, "exprime ses sympathies pour les analyses politiques de centre-droite"² et "s'est affiché de plus en plus, notamment en 1981 et en 1986, comme un journal de ferme opposition au gouvernement de la gauche."³ Quant au Monde, il est "considéré par beaucoup comme le meilleur journal d'information"⁴, certainement le plus objectif. On dit quelquefois que c'est "le meilleur journal européen."⁵ De plus, certains disent que Le Monde, "se trouve favorable à la gauche modérée"⁶. A propos de Libération, c'est un "journal libéral."⁷

² Joseph Schultz, Regards sur la civilisation française (Paris: Clé international, 1987), p.144.

³ Georges Laforest, Nouveaux regards sur la France (Paris:Larousse, 1987), p.49.

⁴ Joseph Schultz, Regards sur la civilisation française, p.144.

⁵ G.M. Carter, The Government of France (New York: Harcourt, Brace & World, 1967), p.13.

⁶ Joseph Schultz, Regards sur la civilisation française, p.144.

⁷ Michel Paoletti et Ross Steele, Civilisation française quotidienne (Paris: Hatier, 1986), p.218.

Nous devons, de plus, prévenir que nous n'avons recueilli que les titres concernant ces candidats: François Mitterrand appartient au Parti socialiste qui "regroupe différentes opinions et tendances de gauche"⁸; Jacques Chirac est chef du Parti RPR (le Rassemblement pour la République) et il est considéré comme "l'héritier de la droite traditionnelle, centralisatrice et nationaliste"⁹; Raymond Barre appartient au Parti UDF (l'Union pour la Démocratie Française), qui a été "constitué pour regrouper les partis favorables au Président Giscard d'Estaing"¹⁰; Jean-Marie Le Pen est le chef du Front national, Parti d'extrême droite. En fait, il y a encore cinq autres candidats à cette élection présidentielle: André Lajoinie, candidat du Parti Communiste Français; Pierre Juquin, candidat rénovateur; Pierre Boussel, candidat du Mouvement pour un Parti des Travailleurs; Arlette Laguiller, candidate de Lutte Ouvrière; Antoine Waechter, représentant le mouvement écologiste ou les Verts. Mais, nous avons remarqué que les journaux ont donné moins d'informations concernant ces cinq candidats que sur les quatre candidats que nous avons choisis. De plus, ces derniers sont les quatre candidats les plus importants du premier tour de l'élection présidentielle.

⁸ Ibid., p.172.

⁹ Ibid., p,173.

¹⁰ Ibid.



Nous n'avons recueilli que les sujets qui sont rapportés dans les trois journaux pour constituer notre corpus. Certains de ces titres ne seront pas étudiés parce qu'ils n'entrent pas dans les grandes lignes de notre analyse. Nous étudierons, dans un premier temps, l'organisation syntaxique des titres recueillis; dans un deuxième temps, nous nous intéresserons aux figures de rhétorique toujours à propos de ces titres. Dans un troisième et dernier temps, l'examen des constructions syntaxiques et des procédés rhétoriques des titres nous permettra de distinguer les préférences langagières aussi bien que la tendance politique de chacun des journaux.

ศูนย์วิทยทรัพยากร
จุฬาลงกรณ์มหาวิทยาลัย